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胡衡华说， 工业化可以
十几个点、 几十个点地突进，
但城镇化不行， 因此户籍制
度是不能一下子完全放开的。
农民进城实际上需要排队。

产业发展迅速， 农民大
量进城是个总趋势， 按道理
大家都有权进城， 但如果大
家都涌进城挤在那个地方，
那就会出现就业、教育、卫生
等系列社会问题， 所以目前
农民需要排队有序进城。要
通过改革来畅通农民进城的
途径。

现在很多农民已经长期
在城市打工，他们没有户口，
不能享受一些公共服务，这
对他们是不公的。 这个债要
慢慢还， 城市化进城还是要
适度加快。

胡衡华表示， 我们的人
均资源紧张， 城镇不能走欧
洲田园式的， 要走日本集约
式的，主要形态是城市群。

当然， 我们不是要发展
像北上广那样的超大城市，
而是要大力发展500万左右
人口的大城市， 这样的城市
发展效率是最高的。因此，湖
南城镇化的重中之重还是发
展长株潭这样的城市群，其
次重点发展各市州的中心城
市，再就是县城，还要兼顾一
些中心镇。

户籍不能一下子放开
农民进城应排队

十二届全国人大代表卓新
平提出，城镇化应重生态、接地
气、亲乡土。他在这次两会上提
出了“注重城镇化建设中的生态
文明意识”的建议。

卓新平认为，城镇化是中国
今后发展的“新引擎”，但在生态
环保上强调不够。

“在欧洲出差坐飞机时，俯
瞰城市， 是从树丛中找楼房；在
中国一些大城市，却是从灰蒙蒙
的楼房中找绿色。”

他认为，“城镇化”的布局应
打破“水泥楼房”等市政先行模
式，先从绿化布局起步，“首先要
有森林城市、绿色乡镇。”

城镇化把重点放在中小城
镇，要防止大城市无限扩张和人
口集中。

卓新平说，“城镇化不是消
灭村庄，而是与相邻村庄形成生
态平衡、 环保呼应的互动式发
展。”在互动中消除城乡差别。

■特派记者 李国平

城镇化不是“消灭村庄”
防止大城市无限扩张
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城镇化不能“化”出贫民窟
湖南重点在长株潭城市群
省发改委主任胡衡华：农民进城应有序不能扎堆

“中国城镇化面临的
问题， 根本上都是速度问
题。工业可以快速聚集，快
速发展， 但人和社会不能
快速聚集，大规模迁徙，不
能像工业化突变的。”

———湖南省发展与
改革委员会党组书记、主
任 胡衡华

城镇化不能突变

十八大提出“城镇化、工业
化、农业化、信息化。”胡衡华
说， 现状是城镇化落后于工业
化， 这是事实， 这也是必然规
律。

“城镇化如果超前工业化，
这是没有动力的。 因为只有产
业才能聚集人，有人，有就业才
有动力推进城镇化。”

“城镇化是人在空间上的
转移，前提是产业的转移，人及
相关的社会从农村转移到城市
来。这是城镇化内在的含义。我
们讲城镇化而不是城市化，是
讲城市与农村良性互动， 这是
中国特色的城镇化， 由我们的
国情决定的。”

“中国城镇化面临的问题，
根本上都是速度问题。 工业可
以快速聚集，快速发展，但人和
社会不能快速聚集， 大规模迁
徙，不能像工业化突变的。”

暂行农民可逆性进城

“很多人批评我们的城镇
化是土地城镇化， 不是人的城
镇化。我们并非排斥农民进城，
只是在工业化快速前进中，我
们还没适应。”胡衡华说。

他认为，我们不能因为城
镇化与工业化差距这么大就
急，那是不行的，因为工业的
可压缩性比较大，就是工业效
益不好下来了，短时间可以恢
复，但人进城了，变成市民后
是很难再出去的，所以我们的
城镇化只能是“可逆”的城镇
化。

“拉美等国家城市化过程
中，就是让农民把土地全部卖
掉然后进城。进城后生存不下
去，在农村已失去生存的基本
资料，变成贫民窟。我们不能
走南美等国家突进式的城镇

化，不能在城镇化过程中出现
大量城市贫民窟。

“我们在城镇化过程中陷
入 ‘拉美化陷阱’ 就是失败
的。”胡衡华说：“那么只能暂时
实行可逆性的城镇化， 就是农
民工可以到城里打工， 可以变
成市民，没有阻碍，但这个过程
中，土地还是他的，在城里立足
了，可以放弃掉农村土地。找不
到工作还可以回去， 土地还在
那里，流动是双向的。”

2008年金融危机引发大萧
条，很多农民都可回来，如果他
卖掉了土地，他回到哪去？所以
只能渐进，千万别急。

解决进城制度障碍

“城镇化的关键就是农民
放心进城， 而不是进城当游
民，成贫民。”胡衡华说，这涉
及到提高城市的承载能力，及
解决进城的制度障碍和成本。

“最大的问题是制度安
排，需改革破解其中的一些障
碍。”他认为， 改革牵涉土地制
度、户籍制度等多方面，这些
制度不完善，农民的可逆性还
是很大。而我们的目标是要缩
小这种“可逆性”，就是农民放
心地到城里来安居乐业，没必
要再回去。现在的问题是有些
农民进不来，有些不想进来。

现有制度是农民在农村的
那块土地无法变成财富，“这就
要加快土地流转等改革。”

还有户籍制度的限制，其
实这是表象， 根本是我们的社
会管理和公共服务跟不上，导
致农民自由迁徙目前有一定困
难。

所以城镇化实际是解决两
个成本的问题， 一是自己的财
富如何转移， 即从农村转移到
城市， 二是如何提高城市公共
服务以满足城镇化需要。

省级层面：从长株潭经济一
体化到3+5城市群，再到国家规
划的环长株潭城市群，层次不断
提升，内涵不断丰富。

市级层面： 初步形成了常

德津澧融城、衡阳西南云大、郴
州郴资桂、永州冷零祁、怀化鹤
中洪芷、邵阳东部城市群、娄底
娄涟双等一大批区域性城镇集
群。

我省正形成城市集群发展

按照推进形成主体功能区
的要求，我省城镇化重点放在二
广高速以东、 厦蓉高速以北地
区，促进人口和产业向该区域集
中。

二广高速以西和厦蓉高速
以南，主要是武陵—雪峰山区和
南岭山区，是我省重点生态功能
区集中地区，资源环境承载能力
较差， 主体功能是保护青山绿

水，维系生态安全。
根据我省各有侧重的区域

发展战略，着力构建“一核五轴
四组团”城镇化战略格局。一核，
即长株潭城市群极核。 五轴，即
京港澳、长益常张、潭娄邵怀、常
娄邵永、 张吉怀等五条交通轴
线。四组团，即洞庭湖生态经济
区、大湘南、大湘西和湘中四大
城市组团。

城镇化重点区域划定

十八大以来， 城镇化的话题一直不断升温。特
别是“全国两会”期间，我国如何城镇化成为代表
们热议的话题。

农民进城目前还面临哪些困难？ 我们要不要
全面放开户籍制度让农民自由进城？ 中国城镇化
如何防止陷入“拉美化”陷阱？湖南新型城镇化怎
么走？

3月13日，正在北京参加全国两会的全国人大
代表、湖南省发展与改革委员会党组书记、主任胡
衡华接受本报专访，就以上热点一一回应。

■特派记者 李国平

>>连线

>>声音

湖南的城镇化的重中之重还是发展长株潭这样的城市群，其次重点发展各市州的中心城市，再就是县城，还要兼顾一
些中心镇。 记者 童迪 摄


